



**CONCEJAL  
SAAVEDRA DICE  
QUE LA ALCALDÍA  
QUIERE FIJAR  
NUEVA TARIFA  
DE MICROS  
EN BS 2,50  
PÁG A 6**



@eldiabolivia

Martes 19 de noviembre 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.177 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

## PRODUCCIÓN

# EL GAS SIGUE EN PICADA Y CAE A LA MITAD EN 10 AÑOS

En el último año, Bolivia ha estado produciendo cuatro millones de metros cúbicos menos que la gestión pasada. La reducción de los líquidos ha disminuido en casi 700 mil litros diarios, lo que explica el aumento de la escasez de diésel y gasolina. Los especialistas calculan que en el corto plazo habrá que importar gas licuado que se usa para cocinar y en el mediano plazo se terminará el gas natural. **PÁG A 5**



FOTO: REGIS MONTERO

**OLLA COMÚN.** Los médicos y trabajadores de salud llevaron su protesta hasta la quinta municipal. **PÁG A 6**

Sr. ALCALDE  
PAGUE YA!!  
NECESITO  
Pañales y Leche  
Para mi Hijo

PÁG A 9

EL GOBIERNO NO PONDRÁ PRECIO FIJO AL COMBUSTIBLE QUE IMPORTEN LOS PRIVADOS



PÁG A 4

CON UN AÑO DE ATRASO ELIGEN DIRECTIVA DE LA BRIGADA PARLAMENTARIA

## EDITORIAL

## BOLIVIA SE APAGA

**B**olivia vive una crisis energética terminal, resultado de casi dos décadas de mala gestión y despilfarro del MAS. Lo que en su momento fue una promesa de bonanza, sustentada en la exportación de gas natural y un aparente control estratégico sobre los recursos, hoy es un desastre con cifras que revelan una verdad incómoda: en el corto plazo, los bolivianos no tendrán ni siquiera el gas suficiente para cocinar.

En 2014, el país alcanzó un pico histórico en la producción de gas natural, con 59,6 millones de metros cúbicos diarios (MMmcd). Diez años después, esa cifra se ha desplomado a 29,55 MMmcd en octubre de 2024, menos de la mitad del volumen de una década atrás. Los megacampos que alguna vez sostuvieron la economía nacional, como Margarita-Huacaya y Sábalo, ahora están en franca decadencia: Margarita-Huacaya pasó de producir 10,81 MMmcd en 2023 a 8,53 este año, mientras que Sábalo cayó de 6,45 a 5,57 MMmcd.

Este colapso es consecuencia directa de la falta de inversión en exploración y de la sobreexplotación irresponsable de los yacimientos. Mientras tanto, las políticas del MAS han convertido a Bolivia en un país dependiente de las importaciones de combustibles. Solo hasta septiembre, las compras de diésel sumaron 930,9 millones de dólares y las de gasolina 727,9 millones de dólares. El déficit energético no solo es financiero, sino también operativo: largas filas en las estaciones de servicio y sectores productivos paralizados, como el agrícola, que enfrenta pérdidas millonarias por falta de diésel.

**¿Es posible salir de esta crisis? Solo si el próximo liderazgo tiene el coraje de romper con el modelo económico insostenible, fomentar la inversión privada en el sector energético y restaurar la confianza en la institucionalidad. Bolivia no necesita más discursos vacíos ni culpables externos. Necesita acciones concretas que devuelvan al país la dignidad energética que el MAS destruyó.**

subsidios, ahogando las arcas del Estado.

Esta crisis energética no ocurre en el vacío. La caída de las exportaciones bolivianas —que disminuyeron en 1.603,8 millones de dólares al tercer trimestre de 2024— agudiza el problema. El gas natural, el mayor producto de exportación, reflejó una disminución del 18,5% respecto al año anterior. Menos exportaciones significan menos ingresos en dólares, justo cuando el país enfrenta una escasez crónica de divisas.

La crisis energética está estrechamente ligada a la desindustrialización y la caída generalizada en la producción. La industria manufacturera, por ejemplo, sufrió una contracción del 36%, mientras que el sector productivo agropecuario registró una caída del 9,3% en sus exportaciones. La economía boliviana se hunde no sólo por la falta de producción, sino porque cada decisión del Gobierno parece diseñada para agravar el problema.

Los incendios de la economía boliviana no se apagan con parches. La crisis energética no es solo una cuestión de escasez de gas o de diésel, sino el reflejo de un sistema que prioriza la propaganda sobre la planificación, el clientelismo sobre la eficiencia. Hoy pagamos el precio de haber aplaudido decisiones populistas que hipotecaron el futuro.

eldia@eldia.com.bo

## PRIMER PLANO



**SANCIONES.** La Unión Europea (UE) anunció la ampliación de sus sanciones contra Irán, acusado de apoyar a Rusia en la guerra con Ucrania al suministrarle drones y misiles. Las medidas adicionales "están dirigidas al uso de buques y puertos para la transferencia de vehículos aéreos no tripulados, misiles y tecnologías y componentes relacionados de fabricación iraní", indicó la UE en un comunicado.

## BAJO EL PENOCO

## Expertos en hacer fila

El abastecimiento de carne bovina siempre ha estado asegurado en Bolivia, y la mejor forma de mantener esa cobertura es produciendo más. Las exportaciones son, precisamente, el modo más viable para lograr no solo un mayor volumen, sino también una mejor calidad del producto. Es cierto que existen variaciones en el precio, pero estas son estacionales, originadas por factores climáticos impredecibles que escapan del control humano. El único elemento que puede afectar de manera drástica y permanente es el político, al punto de generar escasez, como lo hemos visto recientemente con los bloqueos impulsados por el cocalero Morales. Sin embargo, hay algo aún peor: la implementación de políticas de control de precios, aislamiento, restricciones, cupos y todas esas prácticas que el populismo y el socialismo saben ejecutar tan bien. A diferencia del gas, que siempre estuvo en manos del Estado, la producción de carne pertenece al sector privado, por lo que nunca debería faltar, a menos que el gobierno decida replicar las políticas que aplicó a los hidrocarburos. La gente ya se ha acostumbrado a hacer fila por gasolina y diésel. La próxima podría ser por carne, si es que se suspenden las exportaciones.

## DESTAQUE



## Advertencia

Suspender la exportación de carne de res tendría un "impacto devastador" para el país, alertó este lunes el gerente del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez, ante el pedido de los carniceros del país de frenar la venta de ese producto.

## BOLÍTICA

**EL ACUERDO ENTRE EL** Gobierno y el sector privado para establecer un precio referencial de \$1,1 por litro para la importación de combustible refleja un intento de paliar la crisis energética que enfrenta Bolivia. Aunque se plantea como una medida temporal y flexible, evidencia la falta de planificación estratégica para garantizar el abastecimiento a largo plazo.

**LA CREACIÓN DE UNA** ventanilla única y la flexibilidad en surtidores son pasos positivos, pero no abordan las causas estructurales del problema, como la dependencia de importaciones y la deficiente gestión estatal de hidrocarburos.

**EL PRECIO REFERENCIAL,** lejos de ser una solución definitiva, genera incertidumbre para los importadores y consumidores, ya que estará sujeto a costos internacionales y logísticos. Esto podría impactar negativamente en el transporte y los sectores productivos, trasladando los costos a los ciudadanos. Urge una política integral que garantice la soberanía energética del país.

**EL DÍA**

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP [tribunal@anpbolivia.com](mailto:tribunal@anpbolivia.com)

**CENTRAL**  
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso  
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉTRANOS EN:



@eldiabolivia

• **DIRECTOR EDITOR** Eduardo Bowles Alvarez  
**EDITOR DE REDACCIÓN** Aldo Aguilera • **FOTOGRAFÍA** Regis Montero



TRIBUNA



POR

Ovidio Roca

## Economía liberal y cultura y práctica populista cocalera

Si dejas al Gobierno a cargo del desierto, en cinco años no habrá arena". – Milton Friedman

Los soviéticos demostraron en 70 años el fracaso del socialismo como sistema económico y de gobierno. Los cubanos llevan 60 años en ese mismo propósito, los chavistas en Venezuela 25 años, y los masistas lo vienen logrando desde hace dos décadas.

Baja el PIB y sube la deuda

Los economistas y cajeros del MAS creen que aumentar el gasto impulsa la economía, y que esto se logra imprimiendo billetes plurinacionales para seguir gastando. Algunas masistas más astutas han llegado a proponer comprar una máquina para imprimir dólares. Los más visionarios sugieren negociar con los "cocacoin".

Ya tienen su marca de fábrica, visible en el escudo de la Federación de Cocaleros del Chapare: un manto blanco, una gran hoja de coca sobre él, y entrecruzados, un machete y un hacha. Asimismo, el equipo de fútbol Palmaflor del trópico cochabambino porta una bandera que integra estos símbolos: coca, hacha, machete y balón.

el liberalismo enfrenta al socialismo

"Los estatistas y populistas promueven lo público, que es de nadie. Pero los políticos lo cosechan y lo disfrutan muy bien". – Pukymon La receta liberal es conocida: consolidar y defender las libertades individuales y la propiedad privada, proteger el trabajo, la innovación y la eficacia. Además, implica reducir el tamaño del Estado y la cantidad de funcionarios públicos, aplicar meritocracia en la administración, disminuir el déficit fiscal y el gasto público, eliminar subvenciones innecesarias y mantener un presupuesto estatal austero. el nuevo gobierno de trump

Elon Musk dijo tiempo atrás: "Creo que sería genial simplemente tener una comisión de eficiencia gubernamental que se asegure de que el dinero de los contribuyentes, ganado con tanto esfuerzo, sea gastado de manera adecuada".

Ahora, con el presidente Trump, esa idea tiene posibilidades concretas. Trump anunció: "Me

complace informar que el gran Elon Musk, en colaboración con el patriota estadounidense Vivek Ramaswamy, dirigirá el Departamento de Eficiencia Gubernamental". Se espera que este departamento desmonte la burocracia gubernamental, reduzca regulaciones excesivas, elimine gastos innecesarios y reestructure las agencias federales.

destrucción de la república boliviana e instauración del estado plurinacional cocalero

Con el masismo, no existe seguridad jurídica ni personal. Somos víctimas de bloqueos, asaltos y robos. Las Fuerzas Armadas, que monopolizan la fuerza, admiten que no pueden controlar a los grupos armados de cocaleros, quienes asaltan cuarteles, toman prisioneros a oficiales y se apoderan de armas y municiones. Ante su ineficiencia, es necesario contratar a otros para que hagan el trabajo. El problema del país, en el ámbito cultural y político, radica en la ausencia de valores éticos y democráticos, además de una justicia corrupta. En este contexto, no hay criterios claros sobre lo correcto o incorrecto; todo se resuelve "poniendo plata y usando influencias".

Un abogado amigo afirmaba que las leyes no funcionan en el país, y que lo verdaderamente peligroso es cuestionar o enemistarse con el gobierno, el jefe sindical, el cacique cocalero o sus esbirros. Así, para cualquier trámite, lo primero que se debe saber es a quién pagar y cuánto pagar.

el qué hacer no es discursar, es actuar

Los emprendedores de la economía formal demandan constantemente: seguridad jurídica, provisión de diésel, acceso a dólares, apertura a mercados externos, mejora en infraestructura, freno a la toma de tierras y áreas protegidas, control de la quema de bosques y autorización del uso de biotecnología. Estas demandas requieren un gobierno que garantice seguridad jurídica, reduzca bloqueos, disminuya impuestos y trámites, facilite la libre importación y exportación, y promueva la biotecnología. Solo así las empresas locales podrán competir con los productos extranjeros.

ovidioroca.wordpress.com



MIRADAS



POR

Rolando Tellería A.

## ¡No impriman billetes inorgánicamente!

Si en lugar a dudas, la emisión inorgánica indiscriminada de billetes es extremadamente peligrosa, ya que inexorablemente nos conduce no solo a la inflación, sino también a la hiperinflación. Como sabemos, la inflación empobrece a los más pobres debido a la significativa pérdida del poder adquisitivo. Sin embargo, los efectos de la hiperinflación son aún más devastadores: condena a millones de personas a la pobreza y, en muchos casos, a la miseria absoluta.

La imperativa recomendación: ¡no impriman billetes inorgánicamente!, se fundamenta en que, si ya no hay recursos para cubrir el elevado déficit fiscal (12% del PIB, cerca de 5.400 millones de dólares), recurrir a este funesto mecanismo sería un grave error. Si el gobierno ya ha comenzado esta nociva práctica, el colapso está cerca. Muchos países han sido destrozados por esta peligrosa conducta, que, dicho sea de paso, es común en regímenes populistas. "Si no hay dinero para gastar, imprimamos", suelen decir.

Existen serias sospechas de que este extremo ya esté siendo adoptado, pues parece ser el último recurso del gobierno para cubrir el elevado y sostenido déficit fiscal. Bolivia lleva nueve años consecutivos con déficit. En las difíciles y extremas circunstancias actuales, la emisión de billetes sería el único camino que le queda al gobierno para equilibrar sus cuentas y, entre otras cosas, para cubrir la subvención y la compra de combustibles como gasolina y diésel.

Las últimas noticias informan sobre una segunda licitación para la impresión de billetes. Aunque no se menciona el costo, la licitación contemplaría la emisión de billetes por un valor de 74.400 millones de bolivianos, en diferentes cortes. En la primera licitación se justificó como una reposición de billetes deteriorados. Ahora, esta nueva emisión estaría destinada a "responder a la demanda monetaria del público y reponer de manera gradual el material deteriorado, incorporando innovaciones tecnológicas para mejorar la duración y seguridad de los billetes". Sin embargo, esta impresión masiva de billetes, bajo la versión oficial, deja un manto de dudas.

Si ya se ha puesto en marcha este macabro expediente, el desenlace será igual o peor que la hiperinflación vivida en el aciago gobierno de la Unidad Democrática y Popular (UDP) hace 40 años.

En el ocaso del ciclo "capitalista estatal", la crisis económica ocasionada por la drástica reducción de los ingresos provenientes de la exportación de estaño produjo niveles récord de déficit fiscal. El primer gobierno democrático tras varias dictaduras tuvo que enfrentar una terrible crisis

derivada de la caída de los precios del estaño, que en ese momento era nuestra única y principal fuente de ingresos. El modelo "capitalista estatal" colapsó. Mantuvieron un Estado hipertrofiado, primero con deuda externa y luego con emisión inorgánica de billetes. Los gastos del Estado nunca se ajustaron a la realidad de los ingresos, lo que desencadenó una brutal hiperinflación. En 1984, Bolivia alcanzó el récord Guinness de hiperinflación con un 21.000% anual.

La experiencia de esa hiperinflación fue dramática: enormes filas para comprar bienes básicos y precios que subían incesantemente. Al tratarse de un gobierno débil y sin apoyo legislativo, no se realizaron ajustes macroeconómicos, y el país se hundió en una crisis sin precedentes. La hiperinflación fue finalmente controlada en 1985 con el Decreto Supremo 21060, que implicó grandes ajustes. Hoy, aunque el contexto es distinto, el proceso se asemeja. La actual crisis se origina en la drástica reducción de los ingresos por la exportación de gas a Brasil y Argentina. Los volúmenes exportados han caído significativamente y, desde octubre pasado, Bolivia dejó de vender gas a Argentina, que ahora planea utilizar nuestros gasoductos para exportar su gas a Brasil. La falta de ingresos ha generado una dramática iliquidez estatal, origen del desabastecimiento de combustibles.

Pese a esta realidad, los gastos no se han ajustado. Para financiar el déficit, primero se utilizaron las Reservas Internacionales Netas (RIN), que ahora están agotadas; luego, se recurrió a la venta de oro, préstamos del Banco Central y recursos de la Gestora Pública. La deuda interna y externa alcanza los 36.296 millones de dólares, equivalentes al 81% del PIB.

Y lo más grave es que, tras agotar las RIN, vender oro y aumentar la deuda, los gastos siguen sin reducirse. ¿De dónde obtendrá el gobierno los 5.400 millones de dólares necesarios para cubrir el déficit proyectado este año? En esta etapa crítica, solo el Banco Central podría financiar el déficit. Sin reservas, deberá recurrir necesariamente a la emisión inorgánica de papel moneda.

Si ya se ha adoptado esta medida, el infierno está cerca. Bolivia estaría siguiendo los pasos de Venezuela y Argentina, que, al financiar sus déficits con emisión indiscriminada, condenaron a millones a la miseria.

No podemos repetir esos errores. Aún estamos a tiempo de evitar una catástrofe de grandes magnitudes.

**El autor es profesor de la carrera de Ciencia Política de la Universidad Mayor de San Simón.**



PUENTE DEL TOPÁTER



POR

Ronald MacLean Abaroa\*

## "The Ugly American"

Donald Trump es el epítome de la imagen descrita en el libro "The Ugly American" (el estadounidense feo), escrita en 1958 por Eugene Burdick y William Lederer, una de las novelas políticas norteamericanas más influyentes y que describe los fracasos del cuerpo diplomático de EEUU en el sudeste asiático.

El texto hace referencia al "estadounidense que te encanta odiar". Y, hoy, ése es Trump para la mitad de EEUU y buena parte del mundo. Sin embargo, este político republicano ha barrido con los demócratas, quienes se distinguen por abrir su tienda política a minorías de todo cuño, incluyendo a latinos, afroamericanos y feministas, entre otros.

Por el contrario, los republicanos no solo se han mostrado intolerantes, sino abiertamente hostiles tanto hacia nosotros, los latinos en particular, como a los propios afroamericanos, mujeres, gays y otras etnias y minorías migrantes de todo el mundo y género. Y somos –en esto yo me excluyo– los latinos, los blancos pobres, los negros y el resto de los "excluidos", quienes le han dado su victoria a nadie menos que al mismísimo Donald Trump, al supremacista blanco, al insultador, al misógino, al anti-aborto, al antigay y un largo etcétera. De las otras minorías no puedo dar fe, pero sí se puede afirmar que los latinos y los afroamericanos incrementaron

mayoritariamente el voto de Trump en esta reciente elección.

¿Cómo se explica esta tan flagrante y tan aparente contradicción?

Yo he estado –dolorosamente– haciendo un acto de contrición intelectual profundo, porque no me gusta, casi aborrezco equivocarme tan profundamente, cuando no solo deseaba, sino vaticinaba un posible triunfo de Kamala Harris.

¿Qué me llevó a mí a cegarme tan radicalmente en contra de Trump y desear con toda mi alma (y por tanto irracionalmente) que perdiera?

Primer error: El centrarme en el individuo y no más allá, en lo que él mismo representa, al estadounidense típico.

Son dos visiones de vida, dos enfoques políticos antagónicos, distintos y opuestos, los que se han enfrentado en esta última elección en EEUU.

Para ilustrar diríamos que el primero está basado en la idea del "excepcionalismo norteamericano", "the beacon on the hill", el faro en la colina del mundo. La extraordinaria coincidencia histórica que dio lugar al nacimiento, hace casi 250 años, de un país "excepcional" a una nueva cultura del crisol, "the melting pot", donde se funden como metal hirviendo las razas, religiones y costumbres del mundo y producen una síntesis superior: "El americano" y "América".

En oposición a ello surge la preferencia por una sociedad de grupos étnicos, nacionalidades, preferencias sexuales no-tradicionales, etc., que se traducen

en identidades múltiples, que quieren permanecer diferenciadas y adquirir su igualdad en base a la aceptación colectiva mutua (no fundidos en un "melting pot"). De allí surge la idea de que deben darse las mismas oportunidades de las que ha gozado tradicionalmente la población blanca y heterosexual de EEUU.

A los demócratas se los tildó de "comunistas" ("socialistas" era un término demasiado benévolo), básicamente asociándolos a la "lucha de clases" y que supuestamente buscan que grupos heterogéneos del país se enfrenten a la hegemonía blanca, patriarcal, heterosexual y cristiana.

Estas dos visiones están en contraposición: la asimilación cultural al modelo "americano", que se funda en una igualdad del ser humano al nacer, por ser obra de Dios. De ahí en adelante deben regir, dice esta visión, las leyes de la competencia social dentro un sistema capitalista, básicamente "darwiniano".

Al frente está la posición expresada por los demócratas contemporáneos, con una posición más "avanzada", más "progresista" y tolerante, que acepta como un valor la equitativa incorporación de migrantes y minorías raciales, geográficas, religiosas o no-religiosas, de diferentes tipos de género y sexualidad, etc. manteniendo sus identidades diversas y reclamando para ellas igualdad en la diversidad.

Se ha dado la contienda electoral y nitidamente ha triunfado, sin el menor atisbo de declinación o

retroceso, la visión "americana"; en nuestra concepción, la del "americano feo" que es Trump (pero "americano" al fin).

¿Por qué? Yo creo que los migrantes, especialmente los latinos, los nuestros, llegan a EEUU a cumplir el "sueño americano" y a asimilarse a su cultura, valores y gustos. Los votantes latinos han duplicado su preferencia por Trump entre la elección de 2016 y la de 2024. Y ello a pesar de los insultos que lanzó el ahora presidente electo contra migrantes mexicanos, portorriqueños y haitianos (que supuestamente "se comen los perros y gatos de los vecinos"). Ahí veo yo un rechazo de esos migrantes a la "pluriculturalidad", a permanecer diferenciados de los demás. El migrante aspira a ser visto igual que el resto de los ciudadanos, quiere asimilarse. Y desea distanciarse de los recién llegados, que representan lo que ellos dejaron atrás: pobreza y violencia, baja autoestima y discriminación en el lugar que abandonaron.

Ahora buscan homogeneidad, aunque sea con el "americano feo", pero con el americano al fin. Y si no ya para él, sí definitivamente para sus hijos.

Me equivoqué de canto a canto. ¡No es Trump, no es la economía lo que motivó ese voto, sino el "ideal" americano, estúpido yo!

¿Alguna lección para nosotros en Bolivia? En mi próximo artículo.

**\*Es catedrático, fue exalcalde de La Paz y ministro de Estado.**

## POLÍTICA

LAURA ROJAS FUE ELEGIDA PRESIDENTA

# Renuevan directiva de la brigada en medio de polémica

**SANTA CRUZ.** Aseguran que hubo quórum. Richard Ribera, quien estaba al mando, aduce que no hubo convocatoria y tachó de ilegal la elección de ayer.

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

Ve alianza de opositores y el MAS

RICHARD RIBERA CONSIDERÓ QUE UNA FACCIÓN DE CREEMOS, ALINEADA CON MANFRED REYES VILLA, VIABILIZÓ UNA ELECCIÓN EN LA BRIGADA, EN ACUERDO CON EL MAS.

La diputada Laura Rojas de Creemos fue elegida este lunes por la mañana como nueva presidenta de la Brigada Parlamentaria de Santa Cruz, institución que no había podido renovar su directiva desde hace un año.

Amalia Antonio del MAS es la vicepresidente, Erick Morón de Creemos es el primer secretario y completa la directiva Senaida Rojas, de Comunidad Ciudadana(CC). Laura Rojas resaltó que su elección contó con el quórum reglamentario.

"La gestión feneció hace un año y hasta la fecha no tenemos el informe. Es por eso que nosotros vamos a barrer todo, vamos a sacar los trapitos al sol porque hubo uso indebido de bienes del Estado y usurpación de funciones porque el que decía ser presidente de esta Brigada era ilegal y autoprorrogado", señaló la nueva presidenta.

Agregó que tiene el honor de presidir una institución tan valiosa, pero que estaba devaluada en el último tiempo. "Vamos a recuperar la institucionalidad de esta Brigada Parlamentaria", remarcó Rojas al señalar que los presentes de las tres fuerzas políticas representan al pueblo cruceño.

Richard Ribera fue elegido presidente de la Brigada Parlamentaria Cruceña en marzo de 2023 y desde entonces no hubo consenso para elegir la nueva directiva. Ahora, Rojas, distanciada del ala camachista de Creemos, toma el mando para encarar el último año de la actual legislatura que concluye en noviembre de 2025.

**Voces en contra.** Antes de con-



**DIRECTIVA.** Laura Rojas (derecha) juró al cargo en la Brigada, junto a los otros integrantes.

sumarse la elección, Andrés Romero, del bloque camachista, enfatizó que la misma no debería realizarse "entre gallos y media noche". Admitió que la institución ha estado adormecida en el último tiempo. Consideró que el candidato a presidir la entidad, que le corresponde a Creemos por ser la primera fuerza en el de-

partamento, debería surgir de un consenso a nivel interno. Ribera enfatizó de que él como presidente en funciones había convocado a una reunión de directiva, no a sesión del pleno de la brigada, que suspendió ante la ausencia del resto. Luego se sorprendió porque en otra sala, parlamentarios del "arcismo y

manfredismo" estaban armando una plancha, pero como no comulga con ellos se retiró. "Ni legal, ni transparente. Esto falta el respeto a la ciudadanía que ve un show más", criticó.

29

**de julio**  
se realizó el anterior intento de elecciones en la brigada, pero no hubo quórum.

FOTO: REGIS MONTERO

## PAN-BOL

## Partido niega acuerdo con Evo para que sea candidato

Ante las versiones periodísticas que circularon ayer que afirmaban que el Partido de Acción Nacional Boliviano (Pan-Bol) cerró una candidatura con Evo Morales para las elecciones de 2025, la vicepresidente y vocera de esa organización, Ruth Nina, negó esa situación y calificó de "temerarias" esas afirmaciones. "Las declaraciones temerarias de un periodista, que son falsas,

han llevado a la molestia total a nuestra militancia, no nos consultaron si hemos cerrado o no con un candidato. Son afirmaciones irresponsables, nuestro partido está legalmente constituido con personería jurídica y estamos vigentes", declaró Nina.

**Origen del rumor.** Este lunes, circularon versiones en un medio de Santa Cruz, que señalaban

que "Evo Morales se quedó sin el MAS y ya tiene sigla, cerró con Pan-Bol". Nina pidió al medio involucrado "que se disculpe con su militancia, porque no puede ser que nos echen tierra falsamente". La dirigente dijo que Pan-Bol "es el más requerido por ser nuevo", y hay candidatos que quieren ir bajo esa sigla, y aseguró que "con Evo Morales no hay ni habrá ningún acercamiento". / Visión 360



FOTO: APG

ES MENOS DE LA MITAD QUE EN EL 2014

# Producción de gas cae a menos de 30 MMmcd

**PANORAMA.** En un año la merma superó los 4 millones de metros cúbicos diarios (MMmcd). En líquidos sigue el declive.

Menos oferta y un solo mercado

A MEDIADOS DE OCTUBRE, ARGENTINA ANUNCIÓ QUE DEJABA DE IMPORTAR GAS DE BOLIVIA. ESE EXCEDENTE, YPFB PREVÉ REDIRECCIONAR A BRASIL, PERO LA OFERTA SIGUE MERMANDO.



El Día-Visión 360  
eldia@eldia.com.bo

Mientras el Gobierno y empresarios discuten la libre importación de combustibles, la producción nacional de gas natural y líquidos va de mal en peor y, en octubre, los números muestran una profundización de la caída. La oferta de los diferentes campos gasíferos sigue a la baja por la declinación natural por su sobreexplotación y la falta de exploración en los años anteriores. En su mejor momento, en el 2014, el país llegó a producir 59,6

millones de metros cúbicos día (MMmcd) de gas natural y la producción de líquidos alcanzó un pico de 63.090 barriles.

Pero en octubre pasado, datos procesados por la Secretaría de Minería e Hidrocarburos de la Gobernación de Santa Cruz, revelan que la producción promedio de gas natural fue de 29,55 millones de metros cúbicos día (MMmcd), inferior a los 33,93 MMmcd de noviembre del año pasado. La oferta de líquidos

en octubre apenas fue de 25.550 barriles día, menor a los 29.940 barriles de noviembre de 2023.

Es decir que en un año hubo una merma de 4,38 MMmcd de gas natural y 4.390 barriles.

**Declive en megacampos.**

La producción de gas del megacampo Margarita-Huacaya que en noviembre del año pasado era de 10,81 MMmcd, este año bajó en octubre a 8,53; la producción

del campo Sábalo disminuyó en el mismo período de 6,45 a 5,57 MMmcd; la del campo Incahuasi-Aquí de 7,42 a 6,96; la del campo San Alberto de 1,76 a 1,56; la del campo Yapacaní, de 1,41 a 1,17. La oferta del resto de campos se redujo de 6,09 a 5,76 MMmcd. Las importaciones de diésel a septiembre de este año alcanzaron un valor de 930,9 millones de dólares, un 30,8% menos que en similar período de 2023, según datos del Ministerio de Desarrollo Productivo. Mientras que las compras de gasolina en el exterior sumaron 727,9 millones de dólares, un 1,39% menos que en 2023.

2

meses consecutivos en septiembre y octubre la producción de gas bajó la barrera de 30 MMmcd.

SINO TIENE ASUNTOS PENDIENTES

## Instan a Quintana que se presente ante la justicia

La viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón, afirmó que el exministro Juan Ramón Quintana, no debe ocultarse si no tiene asuntos pendientes con la justicia.

“Lo que aquí se debe tomar en cuenta es simplemente, como boliviano, como ciudadano, si no tiene temas pendientes, (no tiene) por qué esconderse, simplemente asistir, prestar sus de-

claraciones si hay proceso e investigación”, dijo Alcón esta mañana a medios de comunicación.

**Bajo asedio.** Quintana, quien enfrenta una orden de aprehensión durante los bloqueos organizados por Evo Morales, permanece en la clandestinidad. Se le acusa de haber instigado el uso de dinamitas y otras armas en las protestas.

“No voy a ser objetivo fácil para que intenten matarme como han intentado hacerlo con el compañero Evo Morales. No me voy a poner en la mira telescópica de quienes están intentando acallar las voces críticas”, dijo Quintana en un video difundido el pasado domingo. El diputado de Comunidad Ciudadana (CC) Alberto Astorga tildó de “cobarde” al exministro. / Brújula



ESTRATEGIA

### EMAPA DEJA DE VENDER ARROZ EN SUS PUNTOS FIJOS

La estatal Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) anunció que cambiaba su estrategia de venta de arroz, que ya no realizará en sus puntos fijos en las principales ciudades, sino a través de camiones que recorrerán los barrios. La medida tomó por sorpresa a los usuarios que protestaron este lunes en el punto de venta en la avenida Mariscal Santa Cruz de la ciudad de La Paz. También hubo reclamos en el Súper de Emapa, en la avenida Cristo Redentor de la capital cruceña.

La entidad anunció que por estrategia no anunciará con mucha antelación a qué barrios se desplazarán cada día para evitar que los revendedores acudan a comprar el producto.

La estatal comercializa la arroba de arroz a Bs 50,50. “Casi el 70% y 80% revendía el arroz, se vendía en Bs 50,50 y ellos volvían a vender en 100 bolivianos. Por tanto, se ha tomado esa decisión, hoy ya recorreremos las diferentes zonas”, justificó el gerente general de Emapa, Franklin Flores.

Este lunes, los camiones se desplazaron a zonas de Valle Hermoso, San Juan, Pachucollo Alto, Belén, Maquiaviri en El Alto. En La Paz estuvieron en Chasquipampa, Chinchaya, Mallasilla, Kalajahuira y Llojeta. / AA



## SANTA CRUZ

## EL TORNO

## CAPTURAN A IMPLICADOS EN ROBO EN EL SEARPI



La Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC) de El Torno esclareció el robo de equipos y artefactos ocurrido el pasado 10 de noviembre en los predios del Servicio de Encauzamiento de Aguas y Regularización del Río Pirai (Searpi), en la comunidad Espejo. Los delincuentes habrían forzado los candados y sabotearon las cámaras de seguridad para sustraer diversos objetos de valor, entre ellos un freezer, una amoladora, un monitor con mouse y un reproductor de DVD. En el marco de la investigación, fueron aprehendidos inicialmente Daniel Calle Rivera, de 19 años, y Mariluz Díaz Bejarano, de 18. En los celulares de ambos se encontraron fotografías de los equipos robados, lo que permitió avanzar en el caso.

Posteriormente, un allanamiento adicional llevó a la detención de Kevin Adhemar Ayala Palache, de 24 años, quien tenía en su posesión varios de los artefactos sustraídos. Asimismo, otras dos personas fueron aprehendidas por su presunta participación en el delito. Los cinco implicados, junto con las pruebas recopiladas, fueron puestos a disposición del Ministerio Público para determinar su grado de responsabilidad en el hecho.

## CONCEJALES VEN IMPROVISACIÓN

## Revelan que estudio edil plantea tarifa de Bs 2,18

**POLÉMICA.** Desde el oficialismo y la oposición cuestionaron que en menos de una semana aparezca un supuesto documento de la alcaldía.

## Controles en precios de pasajes

ESTE LUNES LOS CONTROLES POR PARTE DE TRÁNSITO Y TRÁFICO DE LA ALCALDÍA, CONTINUARON EN EL DISTRITO 8 DE LA CAPITAL CRUCEÑA.



El Día  
eldia@eldia.com.bo

El concejal de Demócratas, Manuel Saavedra, cuestionó un supuesto estudio tarifario que fue enviado por el Ejecutivo Municipal al Concejo de Santa Cruz de la Sierra, en el que se propone un incremento en el precio del pasaje a Bs 2,18; es decir un aumento de 18 centavos en comparación a la tarifa actual de Bs 2.

Según Saavedra, este informe, que llegó ayer, habría sido elaborado en tiempo récord, apenas tres días, lo que pone en duda su

rigor técnico y seriedad. "Hace tres días enviaron un informe de mesas técnicas donde decían que no identificaban ningún elemento para justificar la subida del pasaje. Ahora, presentan un estudio tarifario que asegura lo contrario. ¿Cómo es posible que hayan realizado un análisis técnico serio en un fin de semana? Es una falta de respeto y responsabilidad hacia nuestra ciudad", declaró el concejal.

El edil también señaló las dificultades prácticas de implementar un pasaje con decimales: "Un pasaje de 2,18 bolivianos se traduce automáticamente en 2,50, porque es imposible dar cambio en los micros. Esto ya pasó cuando el precio era 1,80. ¿De verdad creen que la gente recibirá 20 centavos de vuelto?", cuestionó.

**Reacciones.** El concejal de Comunidad Autónoma (CA) y vicepresidente del legislativo cruceño, José Alberti

confirmó que ayer el alcalde de Santa Cruz, Jhonny Fernández, entregó un estudio de costos para proponer un incremento en la tarifa del transporte urbano, pues sugiere que se cobre Bs 2,18 o 2,37 el pasaje en micro para mayores; es decir, se trataría de un incremento de entre 18 y 37 centavos en relación a la tarifa actual. El director de Tránsito y Tráfico de la Alcaldía, Marco Franco, confirmó que el ejecutivo municipal presentó un estudio en base a los informes de las mesas técnicas. Sin embargo, evitó mencionar cuáles serían los montos propuestos en el documento.

2.50

se redondearía el precio final del pasaje si se aprueba el estudio municipal

## POR DEMORA EN EL PAGO DE SALARIOS

## Protestan con olla común en la Quinta Municipal

Este lunes, médicos afiliados a la Federación de Sindicatos de Ramas Médicas de Salud Pública (Fesirmes) iniciaron un paro de 48 horas en demanda del pago de salarios atrasados. La protesta incluyó un cacerolazo y la elaboración de una olla común en la Quinta Municipal, escenario de una reunión que concluyó sin acuerdos entre el gremio médico y representantes del municipio.

El secretario de Conflictos de Fesirmes, Evert Patiño, informó que las explicaciones ofrecidas por Roger Serrate, secretario de Administración y Finanzas del municipio, no fueron satisfactorias. "Nos dijeron que no hay liquidez para pagar a todos y que recién completarían los pagos este viernes 22 de noviembre. No podemos aceptar esta respuesta; nuestras responsabilidades no esperan", criticó Patiño.

El dirigente también denunció que la falta de pagos afecta no solo a los trabajadores, sino a la población, debido a la escasez de medicamentos y condiciones precarias en hospitales.

Los trabajadores de salud, liderados por Robert Hurtado, anunciaron un paro de 96 horas que comenzará este martes, afectando hospitales de todos los niveles en la región.



Usaron una carretilla para botarlo

TRAS EL VIOLENTO HECHO, LOS DOS SUJETOS LLEVARON EL CUERPO DE MIGUEL EN UNA CARRETILLA A BOTARLO EN UNA CALLE.



ASESINATO. En el comando de la Policía se presentó a uno de los dos implicados en el trágico hecho.

INSEGURIDAD

ROBAN EN 15 AULAS DEL COLEGIO HÉROES DEL CHACO

En la madrugada de este lunes, un grupo de al menos seis delincuentes ingresó a robar en el módulo educativo 'Héroes del Chaco', ubicado en la zona del quinto anillo y avenida Tres Pasos al Frente, en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra. Las cámaras de seguridad del establecimiento registraron el momento en que los antisociales recorrieron las instalaciones ayudándose de linternas, tras forzar puertas y muebles. El robo, ocurrido alrededor de las 04:00 horas, afectó al menos 15 aulas, donde los delincuentes destruyeron mobiliario para sustraer diversos objetos, incluidos material escolar, equipos de escritorio, dinero en efectivo y unos parlantes. Según reportes, durante la noche no había personal de seguridad en el lugar, lo que facilitó las acciones del grupo delictivo. Representantes de la junta escolar informaron que es la segunda vez en dos semanas que el colegio sufre un robo, aunque el daño en esta ocasión fue mayor. Piden a las autoridades colocar guardias de seguridad ya que los padres y estudiantes trabajan para poder comprar los parlantes y otros materiales necesarios en las aulas. "Pedimos a las autoridades reforzar la seguridad en los establecimientos escolares" indicó Alicia, una madre de familia



SUCEDIÓ EN SATÉLITE NORTE

# Un hombre es apuñalado y arrojado en plena vía pública

**HECHO.** La víctima consumía bebidas alcohólicas con otros dos hombres, que lo atacaron con un machete y un cuchillo.

Odilia Llanos Salazar  
eldia@eldia.com.bo

Un brutal crimen sucedió en Satélite Norte, en el municipio de Warnes. Miguel Angel Wels Justiniano, de 32 años de edad, fue asesinado con 16 puñaladas cuando compartía bebidas alcohólicas con otros dos hombres. Según las investigaciones, la tragedia ocurrió en la madrugada del 16 de noviembre, cuando, en medio del consumo de alcohol y presuntamente sustancias ilícitas, una discusión pasional desató la violencia.

El enfrentamiento comenzó entre la víctima y uno de los presentes, identificado como Iván Richard Uraezaña Boizapa, de 27 años, quien lo atacó con un machete. El otro involucrado, Abel Quispe Ciuza, también se sumó al ataque con cuchillos y le provocó los otros cortes y golpes con el machete. Tras el homicidio, ambos intentaron deshacerse del cuerpo, transportándolo en una carretilla y abandonándolo

en plena vía pública en un lugar cercano. Vecinos de la calle 1 hallaron el cuerpo y dieron alerta a la Policía.



**Aprehendido.** El coronel Gustavo Astilla, director departamental de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc), confirmó la aprehensión de Iván Uraezaña, quien será presentado ante un juez cautelar en las próximas horas, tras su imputación. Sin embargo, Abel Quispe, seña-

lado de ser responsable del traslado del cadáver, está prófugo y siendo buscado por la policía. El informe forense determinó que las causas de muerte fueron heridas múltiples en la región abdominal, shock hipovolémico y politraumatismos. En el lugar del crimen se incautaron un machete, dos cuchillos y la carretilla utilizada para mover el cuerpo. Tanto Uraezaña como Quispe cuentan con antecedentes penales. Mientras Iván fue procesado anteriormente por robo, Abel registra delitos por atentado contra la salud pública y violencia familiar, según fuentes policiales.

EN DOS CASOS DISTINTOS

## Caen acusados de violar y abusar a menores

Una niña de 12 años de edad fue abusada sexualmente por un sujeto de 40 años. De acuerdo a la denuncia, el había ya habido vejado antes a la víctima a cambio le dio Bs 80; sin embargo, la seguía acosando en busca de concretar un segundo encuentro con la promesa de entregarle Bs 100. Tras la insistencia y acoso, la adolescente contó lo sucedido a

su hermana mayor, quien denunció el caso y la policía aprehendió al sujeto. "El domingo, 17 de noviembre, una menor de edad que se encontraba en su domicilio le contó a su hermana que estaba siendo víctima de abuso sexual por parte de un hombre mayor", confirmó el comandante departamental de la Policía de Santa Cruz, coronel Rolando Rojas, al momento de presentar al agresor.

En otro hecho, una niña de 11 años sufría acoso sexual de un sujeto de nombre Jesús Milton M. O. de 40 años, quien le enviaba mensajes a su celular de carácter insinuante y sexual, además de que le pedía fotografías íntimas y tener encuentros sexuales. El padre de la menor fue quien encontró los mensajes al revisar el teléfono de su hija y acudió a la policía para denunciarlo.



## CULTURA &amp; ESPECTÁCULOS

## TRAS PREMIACIÓN

## ÁNGELA AGUILAR PIDE UN ALTO A SUS "HATERS"

Ángela Aguilar, quien ha estado en el centro de la polémica en los últimos meses debido a su inesperado matrimonio con Christian Nodal, fue una de las conductoras de los Kids' Choice Awards México 2024, celebrados el 16 de noviembre. Sin embargo, durante su participación en el evento, la cantante tuvo un recibimiento inesperado, lo que la llevó a compartir un mensaje en sus redes sociales. En aquel mensaje, Ángela pidió un alto al hate que ha enfrentado en las últimas semanas. Durante la reciente edición de los Kids' Choice Awards México 2024, celebrada en el Auditorio Nacional de la Ciudad de México, Ángela Aguilar vivió un momento incómodo cuando el público comenzó a gritar algunas palabras de hate, mientras interpretaba su nuevo sencillo Abrazame.

## GUIÓN

## LEBRON JAMES Y NETFLIX, ACUSADOS DE PLAGIO



El escritor Rob Grabow ha presentado una demanda por infracción de derechos de autor contra Netflix, el productor LeBron James y otros involucrados en la producción de la película Rez Ball. Grabow alega que el film, estrenado en septiembre tras su presentación en el Festival Internacional de Cine de Toronto, comparte múltiples similitudes con su guion de The Gift of Game. Ambas obras giran en torno a equipos de baloncesto de secundaria con jugadores nativos americanos que compiten por el campeonato estatal. Grabow afirma que su creación, registrada ante la Oficina de Derechos de Autor de los Estados Unidos el 25 de enero de 2024, fue escrita en 2023 y enviado a diversos contactos, algunos de los cuales tienen vínculos con el coautor de la película, Sterlin Harjo.

POR PRIMERA VEZ SE TRANSMITIRÁ VÍA STREAMING

# Beyoncé actuará en el medio tiempo de la NFL en Navidad

**SHOW.** El estadio en Houston, ciudad natal de la cantante, será epicentro de música y fútbol americano, en el encuentro entre los Texas y los Ravens.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

**B**eyoncé actuará en el show del medio tiempo del partido de la NFL entre los Houston Texans y los Baltimore Ravens que emitirá Netflix el próximo 25 de diciembre, informó este domingo la plataforma digital.

Netflix ha dado un paso significativo en el mundo de las transmisiones deportivas al anunciar que emitirá dos partidos de la NFL el próximo 25 de diciembre. Este evento marca la primera incursión de la plataforma en la transmisión de partidos de fútbol americano, destacando su creciente interés en el ámbito deportivo en directo.

El partido entre los Houston Texans y los Baltimore Ravens se llevará a cabo en el NRG Stadium de Houston, ciudad natal de la icónica cantante Beyoncé, quien será la encargada de amenizar el descanso del encuentro. Esta no es la primera vez que la estrella del pop participa en un evento de la NFL, ya que en 2013 protagonizó el espectáculo del medio tiempo del Super Bowl y en 2016 fue invitada en el show de Coldplay. Además del Texans-Ravens, Netflix también transmitirá el enfrentamiento entre los Pittsburgh Steelers y los Kansas City Chiefs, otro partido destacado dentro de la misma conferencia. Este movimiento estratégico de la plataforma digital refuerza su compromiso de expandir su oferta de contenido en vivo, como lo demostró recientemente con la transmisión del combate entre Jake Paul y Mike Tyson.

El acuerdo de Netflix con la NFL no solo abarca los partidos de este año, sino que también incluye al menos un encuentro en la Navidad de 2025 y otro el 25 de



**SUPER BOWL.** No se trata de la primera incursión de Beyoncé en el fútbol americano.

diciembre de 2026, según detallaron EFE y Fox Sports. Este paso representa una apuesta significativa por parte de la plataforma para consolidarse como un actor relevante en el ámbito de las transmisiones deportivas en directo. Beyoncé hizo una aparición memorable en el Super Bowl de 2016 acompañando a Coldplay durante su es-

2013

Beyoncé participó por primera vez en el show de medio tiempo del Super Bowl.

pectáculo de medio tiempo. La cantante tuvo aparición sorpresa en el show de la banda británica, que junto a Bruno Mars, se sumaron al espectáculo. Pero su relación con este evento deportivo no es nueva. En 2013, capturó la atención de millones al ser la figura central de uno de los shows más impresionantes en la histo-

ria de las finales de la NFL. Este espectáculo de 2013 se recuerda como una de las actuaciones más significativas de Beyoncé, consolidando su vínculo con el evento. La estrella del pop logró dejar una huella imborrable en un escenario que cada año atrae la mirada de una gran audiencia internacional. De esta manera, Beyoncé ha sabido entrelazar su carrera musical con el mundo del fútbol americano, participando en uno de los momentos más icónicos de este deporte.

## EN SU CARRERA COMO SOLISTA

## Rosé revela apoyo inesperado de Taylor Swift

La cantante Rosé, miembro del grupo de K-pop BLACKPINK, reveló los detalles de su encuentro con Taylor Swift durante un momento crucial de su carrera solista, destacando la generosidad y el apoyo de la estrella pop estadounidense. "Le dije que era una gran fan y tenía algunas preguntas. En cuanto me conoció, me dijo: 'Cuéntame, déjame ayudarte'", recordó. La intérprete neozelandesa-surcoreana describió la expe-

riencia como extraordinariamente generosa: "Me dio su número y me dijo 'Avísame si tienes cualquier duda'. ¿Quién hace eso? Literalmente, eres Taylor Swift". Rosé reconoció que en ese momento se sentía abrumada y que Swift fue fundamental para orientarla en su transición como solista. "Le estoy muy agradecida porque estaba en un momento en el que me ahogaba un poco", señaló.



Efectos en la producción del agro

"NO HAY CONDICIONES, NO HAY COMBUSTIBLE, NO HAY AGROQUÍMICOS Y LA SEMILLA SUBIÓ HASTA EL TRIPLE", DIJO ISIDORO BARRIENTOS DE CAPPO, QUE AGLUTINA A PEQUEÑOS PRODUCTORES.



TEMA ÁLGIDO. El viernes, Luis Arce abordó la escasez de combustibles con sectores de la CAO.

FOTO: APG

SEGÚN EL GOBIERNO

LA DEUDA EXTERNA EQUIVALE AL 26,8% DEL PIB

Hasta septiembre de este año, la deuda externa de mediano y largo plazo de Bolivia asciende a \$us 13.333 millones, equivalentes al 26,8% del Producto Interno Bruto (PIB), señaló el ministerio de Economía, para refutar cifras dadas por el presidente del Senado, Andrónico Rodríguez. La deuda total consolidada, que incluye la interna y externa, no supera el 45% del PIB, agregó esta cartera de estado. Zenón Mamani, viceministro de Presupuesto, señaló que en el 86, la deuda externa equivalía al 99% del PIB, en el gobierno de Jaime Paz Zamora se situaba en el 70% y entre 2002 y 2005 el promedio era de 55%. / AA

ACUERDO DEL GOBIERNO Y EMPRESARIOS

# Precio referencial del combustible sin subsidio

**DIÁLOGO.** Se espera que el miércoles se anuncie costos que no serán topes. También se habilitará una ventanilla de trámites.

ACATAMIENTO PARCIAL

PARO DE LOS CARNICEROS INICIA CON POCA FUERZA

El paro nacional indefinido de los carniceros comenzó este lunes de forma parcial. Reportes de medios televisivos señalan que la medida no tuvo efecto en La Paz donde la venta era normal. En Cochabamba, un grupo de agremiados salió a cerrar por la fuerza los friales que estaban atendiendo con normalidad. En Santa Cruz, comerciante del antiguo mercado Los Pozos abrieron sus puestos de venta. La Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz) insistió que el problema no es la exportación y que el costo del kilo gancho subió por diversos factores. Enfatizó que hay producción suficiente para abastecer el mercado interno con carne bovina. / AA

El Día-Errol  
eldia@eldia.com.bo

El Gobierno y los empresarios acordaron este lunes que las autoridades pondrán un precio referencial, no fijo, para la comercialización de los combustibles que sean importados por el sector privado. El acuerdo se dio en el marco de la reunión entre empresarios y autoridades del sector de hidrocarburos. El precio "va a ser meramente referencial", aseguró Oscar Mario Justiniano, presidente de la Federación Empresarios Privados de Santa Cruz (FEPSC).

El viceministro de Comercialización de Hidrocarburos, Adams Hurtado, explicó que se aplicará una metodología para calcular el precio referencial. "Ese precio no va a ser fijo. Es un referente para que ellos puedan tener de alguna u otra manera una guía, digamos, de precios en el mercado interno", señaló.



los privados será con precio internacional, incluyendo toda la logística que requiera. "A través de la resolución ministerial se va a aplicar un costo del producto más un costo de logística, que sería almacenaje, transporte, entre otros. Ese precio referencial va a ser calculado por la Agencia Nacional de Hidrocarburos", precisó el directivo.

**Sin subvención.** Anticipó que el combustible a ser importado por En otro acuerdo, se estableció que se trabajará con ventanilla único

para facilitar los trámites de la importación de combustible. En tercer lugar, se destacó el rol de los surtidores privados para que puedan trabajar con los distintos tipos de carburantes, indicó Justiniano. El Viceministro estimó que hasta el miércoles se tendrán los reglamentos sobre el tema. El viernes, la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) señaló que la libre importación, aprobada a propuesta del sector privado, es una alternativa más para solucionar la aguda crisis de carburantes, pero que la responsabilidad del abastecimiento recae en el gobierno y la petrolera YPF.

SITUACIÓN CRÍTICA EN DIÉSEL

# Persisten filas y bloqueos por falta de combustibles

Bolivia inició una nueva semana con largas filas en los surtidores, a once días del fin del bloqueo de 24 días del evismo. La situación más crítica está ligada al diésel. En un surtidor de Montero, el combustible no llegó hace 10 días y por esta razón se realizó un bloqueo durante varias horas en la intersección cercana para exigir soluciones. Además en las filas de un surti-

dor en el cuarto anillo y avenida Centenario otro problema es la inseguridad que impera debido a la presencia de personas en situación de calle que habitan en el cordón ecológico aledaño al río Pirai. Gustavo Astilla, director de la Felcc, se comprometió a reforzar la seguridad en este punto.

**Los plazos se cumplen y no hay solución.** YPF había augurado

que hasta mediados de la semana pasada desaparecerían las filas, aunque el presidente Luis Arce habló de 10 días, tiempo que se cumplirá el próximo viernes. "Son 12 días que no recibimos ni un litro de diésel en el surtidor donde estamos esperando", señaló José Viruez, un chofer que hacía fila en Buena Vista donde este lunes se instaló otro bloqueo para exigir combustible.



FOTO: UNITEL

## INTERNACIONAL

## UCRANIA

# Rusia acusa a Biden de atizar la guerra al autorizar misiles

**PARA MOSCÚ,** "es obvio que la administración saliente" de EE. UU. "tiene la intención de tomar medidas para seguir echando leña al fuego y seguir provocando tensión en torno a este conflicto".

De confirmarse oficialmente por Washington

LA AUTORIZACIÓN, AVANZADA POR UN ALTO CARGO ESTADOUNIDENSE BAJO CONDICIÓN DE ANONIMATO, CONDUCCIÓN A "UNA SITUACIÓN FUNDAMENTALMENTE NUEVA EN CUANTO A LA IMPLICACIÓN DE ESTADOS UNIDOS EN ESTE CONFLICTO", ADVIRTIÓ.



Agencias  
eldia@eldia.com.bo

La autorización dada a Ucrania por Joe Biden para utilizar misiles estadounidenses de largo alcance en territorio ruso servirá para "echar más leña al fuego" en la invasión rusa de Ucrania, declaró el portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov. De confirmarse oficialmente

por Washington, la autorización, avanzada por un alto cargo estadounidense bajo condición de anonimato, conduciría a "una situación fundamentalmente nueva en cuanto a la implicación de Estados Unidos en este conflicto", advirtió.

Peskov recordó que el presidente ruso Vladimir Putin dejó absolutamente clara la posición de Rusia cuando habló en San Petersburgo

en septiembre y aseguró que la aprobación occidental de tal paso significaría "la participación directa de los países de la OTAN, Estados Unidos y los países europeos en la guerra en Ucrania".

**Biden quiere "seguir echan-**

2

años desde que comenzó la invasión rusa en Ucrania

do leña al fuego". "Es obvio que la administración saliente en Washington tiene la intención de tomar medidas para seguir echando leña al fuego y seguir provocando tensión en torno a este conflicto", señaló Peskov.

Agencias de noticias y medios

estadounidenses reportaron este domingo que Biden había autorizado a Ucrania el empleo del poderoso Sistema de Misiles Tácticos del Ejército (Atacms) en territorio ruso.

Las fuentes citadas presentaron la medida como una respuesta en parte al despliegue de miles de soldados norcoreanos en la región rusa de Kursk para ayudar a repeler la incursión ucraniana.

## BRASIL

## Cumbre G20 lanza alianza mundial contra el hambre

La Alianza Global contra el Hambre y la Pobreza, una de las prioridades de Brasil, fue lanzada en la cumbre del G20 en Río de Janeiro, con la adhesión de 82 países y el objetivo de erradicar esa "lacría" en 2030. "Compete a los aquí presentes, a quienes están alrededor de esta mesa, la tarea ineludible de acabar con esta lacra que avergüenza a la humanidad", dijo el mandatario brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, duran-

te la inauguración del encuentro de las principales economías del mundo. Tras el lanzamiento, la Argentina del ultraliberal Javier Milei se sumó a la causa, dijo una fuente del Gobierno brasileño a la AFP. El país sudamericano era el único miembro del G20 que no se había adherido. Un total de 66 organizaciones internacionales, incluidas la Unión Europea y la Unión Africana, también forman parte de la propuesta. El proyecto, una iniciativa

personal de Lula, líder de la izquierda latinoamericana, es ambicioso: erradicar el hambre y la pobreza de aquí a 2030, así como reducir las desigualdades. El reto es enorme, ya que 733 millones de personas padecieron hambre en 2023, es decir, el 9% de la población mundial, según el último informe presentado en julio por la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) y otras agencias de la ONU.





**ESTADOS UNIDOS**

**Trump usará las militares para deportación de indocumentados**

**EL PRESIDENTE** electo de Estados Unidos invocará una figura conocida como emergencia nacional, que otorga al mandatario poderes extraordinarios.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

**A lo largo de su campaña Trump prometió**

MOVILIZAR A RESERVISTAS DE LA GUARDIA NACIONAL PARA APOYAR LAS DEPORTACIONES Y SUGIRIÓ REUBICAR TROPAS ESTACIONADAS EN EL EXTRANJERO HACIA LA FRONTERA SUR DE ESTADOS UNIDOS PARA QUE APLICARAN LAS LEYES MIGRATORIAS DEL PAÍS.

El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, confirmó este lunes que utilizará a las Fuerzas Armadas e invocará una figura conocida como emergencia nacional, que otorga al mandatario poderes extraordinarios, con el fin de aplicar sus planes de deportación masiva de migrantes indocumentados. Trump confirmó sus planes este lunes en su red social Truth Social, en la que reaccionó con un "¡CIERTO!" a una publicación del activista conservador Tom Fitton, quien este mes había asegurado que la nueva Administración estaba preparada para "declarar una emergencia nacional y usar activos militares" para llevar a cabo las deportaciones. La campaña de Trump no ha ofrecido públicamente detalles específicos sobre cómo se ejecutarán estas deportaciones, aunque esa fue una de sus principales promesas durante la campaña electoral. Para implementar este plan, Trump tiene previsto recurrir a la Ley de Emergencias Nacionales de 1976, que otorga al presidente poderes extraordinarios y le permite esquivar al Congreso para implementar medidas ante lo que debe ser percibido como una amenaza para la seguridad de Estados Unidos. Trump ya utilizó este recurso durante su primer mandato en 2019, cuando declaró una emergencia nacional para redirigir miles de millones de dólares asignados al Pentágono hacia la construcción del muro fronterizo con México, una medida que enfrentó múltiples demandas judiciales. A lo largo de su campaña, Trump también prometió movilizar a re-

servistas de la Guardia Nacional para apoyar las deportaciones y sugirió incluso reubicar tropas estacionadas en el extranjero hacia la frontera sur de Estados Unidos para que aplicaran las leyes migratorias del país. Estas medidas supondrían un cambio significativo en el papel que han desempeñado hasta ahora las Fuerzas Armadas, ya que la legislación estadounidense prohíbe estrictamente el uso del Ejército para labores de vigilancia nacional, según detalla en su web el Brennan Center for Justice. En Estados Unidos se calcula que residen 11 millones de indocumentados y que estos planes de deportaciones masivas podrían afectar a 20 millones de familias, muchas de ellas con miembros que son ciudadanos estadounidenses, de acuerdo a la organización defensora de los migrantes America's Voice. Esas deportaciones podrían costar miles de millones de dólares al año y provocar escasez de mano de obra en sectores clave de la economía que dependen de los migrantes indocumentados, como la agricultura o el sector servicios, según el grupo no partidista American Immigration Council. El equipo de Donald Trump ha presentado un plan multifacético con el objetivo de ampliar significativamente las deportaciones durante su segundo mandato. Uno de los elementos centrales de la estrategia incluye la construcción de "amplias instalaciones de detención que funcionarán como centros de transferencia", según explicó Stephen Miller, principal asesor de política migratoria de Trump.



**CRISIS**

**Emergencia en Ecuador por incendios y apagones**

El Gobierno ecuatoriano declaró emergencia nacional por un período de 60 días. Así busca hacer frente a la crítica situación provocada por los incendios forestales, según informó este lunes la Secretaría Nacional de Gestión de Riesgos, SNGR. La ministra de Ambiente, Inés Manzano, confirmó la Declaratoria de Emergencia Nacional, señaló la SNGR en un comunicado. Actualmente, la SNGR contabilizan 17 incendios activos y 5 controlados en todo el país, con las provincias de Azuay y Loja, en el sur, como las más afectadas. Esa institución movilizó recursos para apoyar a los bomberos locales, incluyendo dos Brigadas de Refuerzo en Incendios Forestales, BRIEF, enviadas desde Quito, una para cada provincia. Además, el Gobierno de Perú y la Embajada de Italia facilitaron



apoyo aéreo para contener la emergencia. Ocho helicópteros trabajan actualmente en las operaciones de extinción de incendios en las provincias ecuatorianas de Loja y Azuay. De ellos, tres pertenecen a la Fuerza Aérea Ecuatoriana, uno al Ejército, dos al Gobierno de Perú, otro a la Policía, y uno más a una empresa privada gestionado por la Embajada italiana.

**AGRICULTORES**

**Bloqueos en Francia contra el acuerdo UE-Mercosur**

Francia vivió este lunes una nueva jornada de protestas masivas lideradas por agricultores, quienes bloquearon carreteras y desplegaron simbólicas cruces de madera en rechazo al inminente acuerdo comercial entre la Unión Europea (UE) y Mercosur. Los manifestantes, respaldados por sindicatos agrícolas, advierten que el pacto representa una "sentencia de muerte" para el sector agrícola francés. El acuerdo, que busca establecer la mayor zona de libre comercio del mundo, permitiría a países sudamericanos como Argentina y Brasil

aumentar sus exportaciones de carne vacuna, avícola y porcina al bloque europeo. Sin embargo, los agricultores franceses denuncian que esta competencia es desleal, ya que las normativas ambientales y sanitarias de Mercosur no igualan los estrictos requisitos europeos. En medio de las movilizaciones, el presidente Emmanuel Macron reafirmó la oposición de su gobierno al tratado durante una reciente visita a Argentina, señalando: "No será a costa de nuestros agricultores". A pesar de ello, los manifestantes exigen hechos y no promesas.

**COSPLAG**  
COOPERATIVA DE SERVICIOS PÚBLICOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO SANITARIO "LA GUARDIA" R.L.  
Personería Jurídica N° 100079  
MTC-1291654

COOPERATIVA DE SERVICIOS PÚBLICOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO SANITARIO "LA GUARDIA" R.L.

INVITACION PUBLICA Nro. 02/2024

AUDITORIA EXTERNA A LOS ESTADOS FINANCIEROS E INFORMACION TRIBUTARIA Y SEGUIMIENTOS A LOS CONTRATOS.

EL CONSEJO DE VIGILANCIA EN Estricto CUMPLIMIENTO DEL ART. 77 inciso g) DEL ESTATUTO ORGANICO, DE LA COOPERATIVA DE SERVICIOS PÚBLICOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO SANITARIO "LA GUARDIA" R.L., INVITA A LAS EMPRESAS, LEGALMENTE CONSTITUIDAS EN EL PAIS, A PRESENTAR PROPUESTAS PARA LA REALIZACION DE LA PRIMERA CONVOCATORIA; "AUDITORIA EXTERNA A LOS ESTADOS FINANCIEROS E INFORMACION TRIBUTARIA Y SEGUIMIENTOS A LOS CONTRATOS GESTION 2024 EN LA MODALIDAD DE DOS (2) ENTRADAS.

TODAS LAS EMPRESAS INTERESADAS PRESENTAR SUS PROPUESTAS EN SOBRE CERRADO, EN LA SECRETARIA DE LA COOPERATIVA EN LA LOCALIDAD DE LA GUARDIA, DISTRITO 1, DOBLE VIA LA GUARDIA KM 20, CALLE 24 DE SEPTIEMBRE ESQ. BOLIVAR, TELEF: 3840248, CEL. 73153536 / 75646592 / 75313358, HASTA A HORAS 17:30 PM, DEL DIA VIERNES/6 DE DICIEMBRE DE 2024.

P/ CONSEJO DE VIGILANCIA

La Guardia, 15 de Noviembre de 2024

Erwin Encinas Melgar  
Presidente

Maria Elva Justiniano  
Secretaria

Norma Rojas Rivero  
Vocal

## DEPORTES

## La FBF otorga un cargo a Escobar

PABLO ESCOBAR ES EL NUEVO DIRECTOR DE DESARROLLO DEPORTIVO DE LA FBF. ESTE LUNES ASISTIÓ A SU PRIMER ACTO OFICIAL: EL LANZAMIENTO DEL PROGRAMA DE FORTALECIMIENTO DE TALENTOS (FORTA).



FOTO: APG

**ACHUMANI.** Los jugadores se entregan al máximo en el último entrenamiento.

## CONFIRMAN QUE EL PARTIDO ANTE URUGUAY SERÁ EN VILLA INGENIO

La Federación Boliviana de Fútbol (FBF), a través del presidente Fernando Costa, ratificó al estadio Municipal de El Alto de Villa Ingenio como escenario oficial de la Verde. El partido ante Uruguay, previsto para marzo de 2025, se jugará en "El Titan" por la jornada 14 de la fase de clasificación Mundial 2026. Los tres cotejos de este año de eliminatorias tienen como sede al escenario de El Alto: Venezuela, Colombia y Paraguay.

ESTE JUEVES **DESDE LAS 16:00**

# Bolivia se juega una final ante Paraguay en El Alto

**CRUCIAL.**

Villegas presentará cambios en relación a Ecuador. Alfaro no se confía y apunta a la altura.

Luis Lijeron Nuñez  
llijeron@eldia.com.bo

La Selección de Bolivia se jugará un duelo clave en la lucha por alcanzar un puesto en el Mundial 2026. Su rival a vencer es Paraguay, al que recibirá este martes en el estadio de Villa Ingenio, El Alto, por la fecha 12 de las Eliminatorias Sudamericanas.

**Rival directo.** En la pasada fecha, la Verde sufrió una dura derrota ante Ecuador (4-0) y el resto de resultados tampoco lo acompañaron. Bajó al octavo lugar con 12 puntos, mientras que Para-

guay, tras vencer a Argentina por 2-1, se encuentra en el sexto puesto con 16, en zona directa al Mundial. Están separados por cuatro puntos, lo que genera gran expectativa para ambos el partido que se jugará este martes por la tarde en El Alto.

**El posible once-no.** El entrenador Óscar Villegas tiene en mente este equipo: Guillermo Viscarra estará en el arco; en la defensa Diego Medina, Luis Haquín, Marcelo

Suárez y Roberto Fernández; la función de marca y salida tiene como fijo a Robson Matheus y su acompañante puede ser Gabriel Villamil o Héctor Cuéllar, con ambos ensayó este domingo. Delante de ellos jugaron Miguel Terceros, Ramiro Vaca y Lucas Chávez; mientras que Carmelo Algarañaz será el referente del ataque.

Paraguay y la altura. "Tenemos que hacer de cuenta que haremos un partido

de 120 minutos por el esfuerzo físico de 90 minutos, como si tuviera alargue; y no es solo jugar un partido de 120, sino con un jugador menos, hay que hacer de cuenta cómo sacar adelante un partido de 120 minutos con un hombre menos porque la altura es un jugador más", indicó el seleccionador de la Albirroja, Gustavo Alfaro. Agregó que "tenemos que ver cómo plantear el partido con uno menos. Juguemos ese partido pensando que Bolivia tiene un hombre de más y no es porque yo lo digo, es un análisis porque me tocó jugar en la altura de Quito que es diferente a la de El Alto".

21

Partidos

Se han enfrentado en Eliminatorias: seis triunfos para Bolivia, 11 derrotas y cuatro empates.

**DIJO QUE TENÍA PROBLEMAS FAMILIARES**

## Álvarez regresa a Oriente tras 'abandonar' la Verde

El defensor Sebastián Álvarez se incorporó este lunes a los entrenamientos de Oriente Petrolero tras abandonar la concentración de la Verde antes del duelo ante Paraguay por las Eliminatorias Sudamericanas. Ahora se alista para enfrentar a Universitario de Vinto.

**Hizo las maletas y volvió a su club.** "El cuerpo técnico de la Selección Boliviana de Fútbol

comunica que el jugador Sebastián Álvarez, de los registros del club Oriente Petrolero, por problemas familiares debe abandonar la concentración, por lo tanto, será desafectado de la convocatoria para el partido que Bolivia debe disputar el 19 de noviembre por la fecha 12 de Eliminatorias Sudamericanas", fue el comunicado que emitió la prensa oficial de la Verde el pasado viernes 15 de noviembre. Álvarez estuvo en

el banco de suplentes en el partido ante Ecuador jugado el pasado jueves en Guayaquil. Una vez regresó al país, pidió el permiso respectivo y el seleccionador Óscar Villegas no se hizo problemas en dejarlo ir. El defensor se unió a sus compañeros que alistan el partido de este miércoles ante Universitario de Vinto en Cochabamba, duelo reprogramado de la fecha 17 del torneo Clausura que se disputará desde las 20:00.



## Colombia quiere volver al triunfo

RECIBE A ECUADOR ESTE MARTES DESDE LAS 19:00. COLOMBIA VIENE DE CAER ANTE URUGUAY POR 3-2 Y SUMA 19 PUNTOS, MIENTRAS QUE ECUADOR (16) LLEGA DE GOLEAR 4-0 A BOLIVIA.



EN EL ESTADIO **LA BOMBONERA**

# Argentina busca redimirse y hundir a Perú

**ELIMINATORIAS.** El seleccionador Scaloni no podrá contar con tres jugadores por baja. Los de Fossati tendrán la reaparición de tres piezas.

El Día/Agencias  
edlia@eldia.com.bo

La selección argentina recibirá este martes (20:00 hora boliviana) a su par de Perú, en La Bombonera de Buenos Aires, en la duodécima jornada de las Eliminatorias Sudamericanas para el Mundial 2026, con la intención de concluir líder el año, ante un penúltimo clasificado que no se puede dejar más puntos.

**Distintas realidades.** Se enfrentarán dos selecciones con presentes y proyecciones de futuro muy distintas: mientras que la Albice-

leste buscará recuperarse del traspie en Asunción ante Paraguay y terminar en primer lugar el 2024, para la 'Bicolor' una derrota marcaría comenzar a despedirse de la ilusión de ser mundialista en 2026. Luego del traspie ante la 'Albirroja' por 2-1 en el Defensores del Chaco -la tercera en Eliminatorias-, Argentina llega a este compromiso con Perú con tres bajas: Cristian 'Cuti' Romero y Nahuel Molina, mientras que Nicolás Tagliafico

podrá estar, pero se encuentra en recuperación por una fuerte contusión en el hombro derecho. A este escenario hay que sumarle que Lionel Scaloni ya había sufrido desde la designación de los 28 convocados otras tres bajas previo al encuentro ante Paraguay: Lisandro Martínez, Germán Pezzella y Nicolás González.

**Con la necesidad de sumar.** Por el lado de Perú, el empate en el 'Clásico del Pacífico' ante Chile en el Estadio Monu-

mental de Lima dejó las expectativas de clasificación mundialistas muy endebladas. El técnico uruguayo Jorge Fossati para este duelo volverá a recuperar tres piezas como Pedro Gallese, Carlos Zambrano y Bryan Reyna, ausentes ante Chile por acumulación de amarillas. Entre las bajas, Wilder Cartagena vio su segunda amonestación ante 'La Roja' y no podrá jugar en Buenos Aires. Perú, que marcha penúltimo con siete unidades necesita dar el golpe en Buenos Aires para encarar las últimas tres dobles fechas FIFA del camino hacia Norteamérica con la ilusión de poder, al menos, pelear la séptima plaza de repechaje.



## ELIMINATORIAS

### CHILE TIENE LA PRESIÓN DE VENCER A VENEZUELA

Luego del empate sin goles ante Perú como visitante, La Roja recibirá a Venezuela este martes a las 20.00 (hora boliviana) por la duodécima fecha de las Eliminatorias Sudamericanas rumbo al Mundial de Estados Unidos, México y Canadá 2026, duelo en el que buscará salir del último puesto de la tabla de posiciones ya que peligrará, una vez más, su clasificación a la Copa del Mundo. Luego de lo que fue su buena participación en Brasil 2014, donde quedaron eliminados en octavos de final por penales ante el anfitrión, no pudieron meterse en Rusia 2018 ni en Qatar 2022. Con apenas seis puntos en once partidos, el elenco de Ricardo Gareca está a diez de Paraguay y Ecuador, los últimos en puestos de clasificación directa, y a seis de la Vinotinto, el próximo rival, que está en el único puesto de repechaje.

## LIGA DE NACIONES

### CROACIA EMPATA CON PORTUGAL Y CLASIFICA

El lateral del Manchester City Joško Gvardiol marcó en la segunda parte el gol del empate definitivo 1-1 para Croacia ante Portugal en Split en el último partido de la fase de grupos de la Liga de Naciones y, metió a su selección en los cuartos de final como segunda del Grupo A I. La ciudad croata de Split recibió a una selección portuguesa ya clasificada para cuartos como primera de grupo sin algunas de sus estrellas, como Cristiano Ronaldo o Bruno Fernandes. Pese a la fluidez del juego croata, Portugal se adelantó en el minuto 33 con un tanto de João Félix. La diana lusa despertó momentáneamente a Croacia, que inmediatamente envió un balón al poste por mediación de Andrej Kramaric, en lo que fue la jugada más peligrosa de los de Luka Modric en la primera parte.

## EN SALVADOR DE BAHÍA

# Brasil intentará acercarse al liderazgo ante Uruguay

Un Brasil todavía con dudas recibirá el martes a un fortalecido Uruguay, en una duodécima fecha de las clasificatorias sudamericanas. Clásico con mayúsculas, el Brasil-Uruguay que cerrará el año del premundial se jugará a partir de las (20:45 hora boliviana) en el estadio Fonte Nova de Salvador (Bahía, nordeste).

**Generan dudas.** Un pálido

empate 1-1 en Venezuela dejó a Brasil en el cuarto lugar con 17 puntos. En ese partido, el pentacampeón del mundo mostró una recuperación en su juego, pero Vinícius Júnior falló un penal que pudo darle su tercera victoria al hilo en las eliminatorias. Para Dorival Júnior, pese al empate "el plan es seguir haciendo lo que venimos haciendo (...) buscando ser un equipo ofensivo". El reto es grande ante un rival de peso, que

le ganó el año pasado en la primera vuelta de las clasificatorias y lo eliminó en cuartos de final en la Copa América 2024. De la mano de Marcelo Bielsa, Uruguay va por sumar su tercer festejo consecutivo ante la Canarinha tras darse el gusto de lograr una agónica y festejada victoria 3-2 ante Colombia y dejar en el olvido las turbulencias generadas por declaraciones de Luis Suárez que cuestionaban el trato del DT argentino.

